

Publikationen und Vorträge, Prof. Dr. jur. habil. Christine Morgenstern

I. Monographien; Mitautoren- und Mitherausgeberschaften

1. Drenkhahn, K., Geng, B., Grzywa, J., Harrendorf, S., Morgenstern, C., Pruin, I. (Hrsg.) (2020): *Kriminologie und Kriminalpolitik im Dienste der Menschenwürde: Festschrift für Frieder Dünkel zum 70. Geburtstag*. Mönchengladbach: Forum Verlag.
2. Morgenstern, C. (2018): *Die Untersuchungshaft. Eine Untersuchung unter rechtsdogmatischen, kriminologischen, rechtsvergleichenden und europarechtlichen Aspekten*. Baden-Baden: Nomos. (*Habilitationsschrift; Rezensionen: Paeffgen, GA 2020, 81; Swoboda, ZStW 2019, 161; Laubenthal, ZStW 2019, 739; Koop, Forum Strafvollzug 2019, 224; Birklbauer, Journal für Strafrecht 2018, 522; Soiné, Archiv für Kriminologie 2018, 214*)
3. Dünkel, F., Lappi-Seppälä, T., Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (Hrsg.) (2010): *Kriminalität, Kriminalpolitik, strafrechtliche Sanktionspraxis und Gefangenenraten im europäischen Vergleich*. Mönchengladbach: Forum Verlag.
4. van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.) (2009): *Pre-trial Detention in the European Union*. Nijmegen: Wolf Legal Publishers.
5. Dünkel, F., Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (Hrsg.) (2008): *Humanisierung des Strafvollzugs – Konzepte und Praxismodelle*. Mönchengladbach: Forum Verlag.
6. Morgenstern, C. (2002): *Internationale Mindeststandards für ambulante Strafen und Maßnahmen*. Mönchengladbach: Forum Verlag. (*Dissertation*)

II. Artikel und Buchbeiträge

1. Morgenstern, C. (2021): *Die lebenslange Freiheitsstrafe: Klassische Probleme und aktuelle Befunde*. Juristische Ausbildung (JURA) 43, 156-169.
2. Morgenstern, C. (2021): *Need for Speed: Die neue Beschleunigungsfreude im Strafverfahren am Beispiel der Untersuchungshaft*. Zeitschrift für Rechtssoziologie 40, S. 90–116.
3. Morgenstern, C. (2020): *Aktuelle Entwicklungen in Recht und Praxis der Untersuchungshaft in Deutschland*. Neue Zeitschrift für Kriminologie und Kriminalpolitik/Nouvelle Revue de Criminologie et de Politique Pénale 1, S. 19-28.
4. Dünkel, F., Morgenstern, C. (2020): *Der Einfluss von Covid-19 auf den Strafvollzug und die Strafvollzugspolitik in Deutschland*. Neue Kriminalpolitik 32, S. 432-457.
5. Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (2020): *Internationale Menschenrechte im Strafvollzug – Wo stehen wir im Jahr 2020?* In: Drenkhahn, K., Geng, B., Grzywa, J., Harrendorf, S., Morgenstern, C., Pruin, I. (Hrsg.): *Kriminologie und Kriminalpolitik im Dienste der Menschenwürde: Festschrift für Frieder Dünkel zum 70. Geburtstag*. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 861-931.
6. Morgenstern, C. (2019): *Der ewige Makel – Straftheorie, Grundrechte und das Strafregister*. ZStW 131, S. 625-665.
7. Morgenstern, C. (2019): *Verteidigung bei Untersuchungshaft*. In: Goeckenjan, I., Puschke, J., Singelstein, T. (Hrsg.): *Für die Sache – Kriminalwissenschaften aus unabhängiger Perspektive*. Festschrift für Ulrich Eisenberg. Berlin, Duncker & Humblot, S. 475-488.
8. Morgenstern, C. (2019): *The ‘Stain of Conviction’ – Penal Theory, Fundamental Rights and Criminal Records in Germany*. In: Meijer, S., Annison, H., O’Loughlin, A. (Hrsg.): *Fundamental Rights and Legal Consequences of Criminal Conviction*, Hart Publishing, London, S. 65-80.

9. Morgenstern, C. (2019): Pre-Trial Detention in Europe and How to Avoid It: Findings from the DETOUR Study. In: Mincke, C., Brutyn, D., Bursens, D., Lemonne, A., Maes, E., Renard, B., Robert, L. (Hrsg.): 20 years of Criminology at the NICC. Oud-Turnhout, Gompel & Svacina, S. 85-114.
10. Morgenstern, C. (2018): Einsperren oder nicht? Die Anordnung von Untersuchungshaft. In Boers, K., Schaerff, M. (Hrsg.): Kriminologische Welt in Bewegung. Mönchengladbach, Forum Verlag, S. 552-568.
11. Morgenstern, C. (2018): Risiko - Prävention - Prognose: Im Zweifel Kontrolle. Das Beispiel der Führungsaufsicht, in: Strafverteidigervereinigungen (Hrsg.): Räume der Unfreiheit - Ergebnisband des 42. Strafverteidigertags in Münster, 2.-4. März 2018. Schriftenreihe der Strafverteidigervereinigungen: Berlin, S. 171-202. <http://strafverteidigervereinigungen.de/Schriftenreihe/Band42.html>
12. Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (2018): Sicherungsverwahrung in Deutschland und Europa. In: Dünkel, F., Fahl, C., Hardtke, F., Harrendorf, S., Regge, J. Sowada, C. (Hrsg.): Gedächtnisschrift für Wolfgang Joecks. München, C. H. Beck, S. 25-49.
13. Morgenstern, C. (2017): Abstoßend, gefährlich, sozialschädlich? Zur Unbestimmtheit der Sittenwidrigkeitsklausel des § 228 StGB. Juristenzeitung 72, S. 1146-1156.
14. Morgenstern, C., Dünkel, F. (2017): Monitoring prisons in Germany: the role of the European Court of Human Rights. In: Cliquennois, G., de Suremain, H. (Hrsg.): Monitoring Penal Policy in Europe. London, Routledge, S. 21-36.
15. Morgenstern, C., Murillo, C., Ravagnani, L. (2017): Fairness and Offender's Rights in the Breach Process: European Perspectives. In: Boone, M., Maguire, N. (Hrsg.): The Enforcement of Offender Supervision in Europe. Understanding Breach Processes. London, Routledge, S. 19-38.
16. Morgenstern, C. (2017): „Offender Supervision in Europe“ – punitive Tendenzen auch im Bereich ambulanter Sanktionen? Erkenntnisse eines europäischen Forschungsnetzwerks. Forum Strafvollzug 66, S. 129-133.
17. Morgenstern, C., Kromrey, H. (2017): Die Menschenwürde und das Auslieferungsverfahren. Zeitschrift für Internationale Strafrechtsdogmatik (ZIS), S. 106-124.
18. Morgenstern, C. (2016): Was sind eigentlich „wirksame, verhältnismäßige und abschreckende“ Strafen? Einige Überlegungen zur europäischen Kriminalpolitik und zur Rolle der Kriminologie. In Neubacher, F., Bögelein, N. (Hrsg.): Krise – Kriminalität – Kriminologie. Mönchengladbach. Forum Verlag, S. 103-116.
19. Morgenstern, C. (2016): Die Anrechnung von Auslandshaft nach § 51 Abs. 3 u. 4 StGB und die Frage der Haftbedingungen. Strafverteidiger, S. 395-399.
20. Morgenstern, C. (2016): Der Anwesenheitsgrundsatz und die Sinsthaft nach § 230 Abs. 2 StPO. Juristische Rundschau, S. 237-240.
21. Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (2015): A European Perspective on Inmates' Perceptions of Safety. In Reeves, C. (Hrsg.): Experiencing Imprisonment: research on the experience of living and working in carceral institutions. London, Routledge, S. 137-155.
22. Morgenstern, C. (2015): „Der Resozialisierungsgrundsatz“ – Social Reintegration as the dominant narrative for community punishment in Germany? In Robinson, G., McNeill, F. (Hrsg.): Community Punishment. A European Perspective. London, Routledge, S. 72-94.
23. Morgenstern, C. (2015): Conditional release in Germany – who decides? And who really does? In Herzog-Evans, M. (Hrsg.) Offender Release and Supervision: The Role of Courts and the use of Discretion, Nijmegen, Wolf Legal Publishers, S. 109-135.

24. Morgenstern, C. (2014): Ein Recht auf Hoffnung aus Art. 3 EMRK: Lebenslange Freiheitsstrafen in Europa. *Rechtswissenschaft* 5, S. 153-188.
25. Morgenstern, C. (2014): Die Europäische Überwachungsanordnung - Überkomplexes Ungetüm oder sinnvolles Instrument zur Untersuchungshaftvermeidung von Ausländern? *Zeitschrift für Internationale Strafrechtsdogmatik (ZIS)*, S. 216-235 (www.zis-online.com).
26. Morgenstern, C., Robinson, G. (2014): Consent and cooperation of the unfree: Introduction to the special issue. *European Journal of Probation* 6, S. 203-208.
27. Morgenstern, C. (2013): Verfassungs- und europarechtliche Vorgaben für den Untersuchungshaftvollzug – zugleich Anmerkung zu BVerfG, Beschl. v. 17.11.2012 2 BvR 736/11. *Strafverteidiger* 33, S. 529-534.
28. Dünkel, F., Morgenstern, C. (2013): Kriminologie und Strafverfahren. *Goltdammer's Archiv für Strafrecht* 160, S. 78-89.
29. Morgenstern, C. Larrauri, E. (2013): European Norms, Policy and Practice. In: McNeill, F., Beyens, K. (Hrsg.): *Offender Supervision in Europe*. Basingstoke: Palgrave MacMillan, S. 125-154.
30. Morgenstern, C. (2013): Remand Detention in Europe: Comparative and Pan-European Aspects as Elements of a Wider European Penology. In: Daems, T., Snacken, S., van Zyl Smit, D. (Hrsg.): *European Penology? Oxford: Hart Publishing*, S. 185-207.
31. Morgenstern, C. (2012): Europäische Standards für Bewährungshilfe. *Bewährungshilfe* 59, S. 213-239.
32. Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (2012): Dabei soll es uns auf den Namen nicht ankommen – Der Streit um die Sicherungsverwahrung. *Zeitschrift für die gesamte Strafrechtswissenschaft* 124, S. 132-203.
33. Drenkhahn, K., Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (2012): What is in a name? Preventive Detention in Germany in the Shadow of European Human Rights Law. *Criminal Law Review*, S. 167-187.
34. Morgenstern, C. (2011): Untersuchungshaft in Europa: Probleme im Rechts(tatsachen)vergleich. *Monatsschrift für Kriminologie und Strafrechtsreform* 94, S. 452-473.
35. Morgenstern, C. (2011): Krank – gestört – gefährlich: Wer fällt unter § 1 Therapieunterbringungsgesetz und Art. 5 Abs. 1 lit. e EMRK? Zugleich Anmerkung zu BVerfG, Beschluss vom 15.9.2011 (2 BvR 1516/11). *Zeitschrift für Internationale Strafrechtsdogmatik (ZIS)*, S. 974-981 (www.zis-online.com).
36. Morgenstern, C. (2011): Von Straßburg nach Schwerin, von Brüssel nach Berlin: Jüngere Entwicklungen von Recht und Praxis der Untersuchungshaft in Deutschland und Europa. In: Egg, R., Dessecker, A. (Hrsg.): *Justizvollzug und Strafrechtsreform im Bundesstaat*. Schriftenreihe Kriminologie und Praxis (KuP) 62. Wiesbaden: Kriminologische Zentralstelle, S. 60-103.
37. Morgenstern C., Morgenstern, Christoph, Drenkhahn, K. (2011): Eine Quadratur des Kreises. Das Therapieunterbringungsgesetz. *Forensische Psychiatrie, Psychologie und Kriminologie* 5, S. 197-203.
38. Morgenstern, C., Hecht, A. (2011): Rechtstatsachen zur Führungsaufsicht im kriminalpolitischen Kontext. *Bewährungshilfe* 58, S. 177-195.
39. Morgenstern, C. (2011): Bestrafen, Verwahren und danach Therapieren? – Das neue Therapieunterbringungsgesetz in der Kritik. *Neue Kriminalpolitik* 23, S. 55-59.
40. Morgenstern, C. (2011): Die Stärkung prozessualer Garantien im Recht der Untersuchungshaft in Deutschland und Polen: Der Einfluss des Europäischen Gerichtshofs für Menschenrechte. *Zeitschrift für Internationale Strafrechtsdogmatik (ZIS)*, S. 240-247 (www.zis-online.com).
41. Morgenstern, C. (2011): Judicial Rehabilitation in Germany – The Use of Criminal Records and the Removal of Recorded Convictions. *European Journal of Probation (EJProb)* 3, S. 20-35.

42. Dünkel, F., Morgenstern, C. (2010): Einführung. In: Dünkel, F., Lappi-Seppälä, T., Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (Hrsg.) (2010): Kriminalität, Kriminalpolitik, strafrechtliche Sanktionspraxis und Gefangenenraten im europäischen Vergleich. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 3-23.
43. Dünkel, F., Morgenstern, C. (2010): Deutschland. In: Dünkel, F., Lappi-Seppälä, T., Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (Hrsg.) (2010): Kriminalität, Kriminalpolitik, strafrechtliche Sanktionspraxis und Gefangenenraten im europäischen Vergleich. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 97-230.
44. Morgenstern C. (2010). Die soziale Realität in Europa: Ausgewählte Indikatoren und Einstellungen in der Bevölkerung. In: Dünkel, F., Morgenstern, C. (2010): Einführung. In: Dünkel, F., Lappi-Seppälä, T., Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (Hrsg.) (2010): Kriminalität, Kriminalpolitik, strafrechtliche Sanktionspraxis und Gefangenenraten im europäischen Vergleich. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 877-933.
45. Dünkel, F., Lappi-Seppälä, T., Morgenstern, C. van Zyl Smit, D. (2010): Zusammenfassung und Schlussfolgerungen. In: Dünkel, F., Lappi-Seppälä, T., Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (Hrsg.) (2010): Kriminalität, Kriminalpolitik, strafrechtliche Sanktionspraxis und Gefangenenraten im europäischen Vergleich. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 997-1091.
46. Dünkel, F., Geng, B., Morgenstern, C. (2010): Strafvollzug in Deutschland. Forum Strafvollzug 59, S. 21-32.
47. Morgenstern, C. (2010): The requirement of the Offender's Consent to Community Service. In: Groenhuijsen, M., Kooijmans, T., de Roos, T. (Hrsg.): Fervet Opus. Liber Amicorum Anton van Kalmthout. Apeldoorn, Antwerpen, Portland: MAKLU, S. 151-160.
48. Morgenstern, C. (2009): Fremde in deutschen Gefängnissen - Deutsche in fremden Gefängnissen. BAG-S: Informationsdienst Straffälligenhilfe , S. 3-8.
49. Morgenstern, C. (2009): Europäische Impulse für die deutsche Reform der Untersuchungshaft. Neue Kriminalpolitik 21, S. 136-145.
50. Dünkel, F., Drenkhahn, K., Dudeck, M., Morgenstern, C., Zolondek, J. (2009): Langstrafenvollzug und Menschenrechte. Ergebnisse einer international vergleichenden Studie. Forum Strafvollzug 58, S. 254-257.
51. van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (2009): Introductory summary. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 1-112.
52. Morgenstern, C. (2009): Austria. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 113-147.
53. Morgenstern, C. (2009): Estonia. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 287-323.
54. Morgenstern, C. (2009): Germany. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 387-433.
55. Morgenstern, C. (2009): Latvia. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 569-599.
56. Morgenstern, C. (2009): Lithuania. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 601-637.
57. Morgenstern, C. (2009): Poland. In: van Kalmthout, A., Knapen, M., Morgenstern, C. (Hrsg.): Pre-trial Detention in the European Union. Nijmegen: Wolf Legal Publishers, S. 717-751.
58. Morgenstern, C. (2009): European initiatives for harmonisation and minimum standards in the field of community sanctions and measures. European Journal of Probation (EJProb) 1, S. 124-137.

59. Morgenstern, C. (2009): Pre-trial/remand detention in Europe: facts and figures and the need for common minimum standards. ERA-Forum 9, S. 527-542.
60. Morgenstern, C. (2008): Internationale Instrumente und Entwicklungen zur Humanisierung des Strafvollzugs. In: Dünkel, F., Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (Hrsg.): Humanisierung des Strafvollzugs – Konzepte und Praxismodelle. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 35-52.
61. Dünkel, F., Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (2008): Praxismodelle zur Humanisierung des Strafvollzugs – eine Nachbetrachtung. In: Dünkel, F., Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (Hrsg.): Humanisierung des Strafvollzugs – Konzepte und Praxismodelle. Mönchengladbach: Forum Verlag, S. 225-238.
62. Morgenstern, C. (2008): Strafvollstreckung im Heimatstaat – der geplante EU-Rahmenbeschluss zur transnationalen Vollstreckung von Freiheitsstrafen. Zeitschrift für Internationale Strafrechtsdogmatik (ZIS) 3, S. 76-83 (www.zis-online.com).
63. Morgenstern, C. (2007): EU-Ausländer in europäischen Gefängnissen. Neue Kriminalpolitik 19, S. 139-141.
64. Morgenstern, C. (2007): Alternativen zur Freiheitsstrafe – Ursprung, Bedarf und Probleme. Zeitschrift für Strafvollzug und Straffälligenhilfe. S. 248-252.
65. Morgenstern, C. (2007): Die Anrechnung von Organisationshaft bei Unterbringung nach § 64 StGB und gleichzeitig verhängter Freiheitsstrafe. Strafverteidiger 27, S. 441-444.
66. Dünkel, F., Gensing, A., Morgenstern, C. (2007): Germany. In: van Kalmthout, A., Hofstee-van der Meulen, F., Dünkel, F. (Hrsg.): Foreigners in European Prisons. Tilburg, S. 343-389.
67. Morgenstern, C. (2006): Neues zur Führungsaufsicht. Neue Kriminalpolitik 18 (4/2006), S. 152-154.
68. Dünkel, F., Morgenstern, C., Zolondek, J. (2006): Europäische Strafvollzugsgrundsätze verabschiedet! Neue Kriminalpolitik 18 (3/2006), S. 86-88.
69. Morgenstern, C. (2005): Die gegenwärtige Praxis der lebenslangen Freiheitsstrafe in Deutschland. Kriminalpädagogische Praxis 43, S. 41-46.
70. Morgenstern, C. (2004): „Lebenslang“ ernst nehmen – Die Praxis der lebenslangen Freiheitsstrafe. Neue Kriminalpolitik 16 (2/2004); S. 52-55.
71. Morgenstern, C. (2003): „Diversion“ und nicht-freiheitsentziehende Sanktionen im deutschen Strafrecht im Vergleich mit dem italienischen System des Friedensrichters. („Diversion“ e sanzioni non detentive nell’ordinamento penale tedesco : una comparazione con il sistema italiano del giudice di pace). In: Picotti, Lorenzo; Spangher, Giorgio (Hrsg.): Competenza Penale del giudice di pace e „nuove“ pene non detentive. Milano, S. 91-113.
72. Dünkel, F., Morgenstern, C. (2003): Aktuelle Probleme und Reformfragen des Sanktionenrechts in Deutschland. Juridica International (Law Review University of Tartu, Estonia) VIII, S. 24-35.
73. Dünkel, F., Morgenstern, C. (2001): Überbelegung im Strafvollzug – Gefangenenraten im internationalen Vergleich. In: Jung, H. (Hrsg.): Grundfragen staatlichen Strafens. Festschrift für Heinz Müller-Dietz zum 70. Geburtstag. München 2001, S. 133-168.
74. Kuhn, C., Neudek, K., Meier-Dörnberg, C. (1993): Menschenrechte und Strafjustiz: Initiativen der UNO und der nichtstaatlichen Organisationen. In: Neisser, H. (Hrsg.): Menschenrechte als politischer Auftrag. Wien, S. 205-219.

III. Kommentierungen und Handbuchbeiträge

1. Morgenstern, C. (2021): Vollstreckungshilfe (§ 15). In: Böse, M. (Hrsg.): Europäisches Strafrecht. Band 11 der Enzyklopädie Europarecht. 2. Aufl., Baden-Baden: Nomos, S. 779-850.

2. Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (2020): Preventive Detention in Germany and Europe. In: Felthous, A., Sass, H. (Hrsg.): *The Wiley International Handbook on Psychopathic Disorders and the Law*, S. 87-107.
3. Drenkhahn, K., Morgenstern, C. (2020): § 66 StGB. In: Joecks, W., Miebach, K. (Hrsg.): *Münchener Kommentar zum StGB*, 4. Aufl., Band 2. München: C. H. Beck.
4. Morgenstern, C. (2020): § 66a StGB. In: Joecks, W., Miebach, K. (Hrsg.): *Münchener Kommentar zum StGB*, Band 2. 4. Aufl., München: C. H. Beck.
5. Morgenstern, C., Drenkhahn, K. (2020): § 66c StGB. In: Joecks, W., Miebach, K. (Hrsg.): *Münchener Kommentar zum StGB*, Band 2. 4. Aufl., München: C. H. Beck.
6. Morgenstern, C. (2020): 14. Kapitel – Frauenstrafvollzug. In: Schwind, H.-D., Böhm, A., Jehle, J.-M., Laubenthal, K. (Hrsg.): *Strafvollzugsgesetze – Bund und Länder*, 7., neu bearbeitete und erweiterte Auflage, Berlin: de Gruyter, S. 1407-1443.
7. Morgenstern, C., Wischka, B. (2020) 2. Kapitel – Aufnahme, Planung und Unterbringung, A.-C. In: Schwind, H.-D., Böhm, A., Jehle, J.-M., Laubenthal, K. (Hrsg.): *Strafvollzugsgesetze – Bund und Länder*, 7., neu bearbeitete und erweiterte Auflage, Berlin: de Gruyter, S. 76-136.
8. Morgenstern, C. (2019): Human Rights and Rehabilitative Work in Criminal Justice. In: P. Raynor, F. McNeill, F. Taxman, C. Trotter, H. Graham and P. Ugwudike (Eds.), *Routledge companion to rehabilitative work in criminal justice*. Abingdon: Routledge, S. 44-55.
9. Morgenstern, C. (2014): Alternatives to Pre-trial Detention. In: Bruinsma, G., Weisburd, D. (Hrsg.): *Encyclopedia of Criminology and Criminal Justice*. Heidelberg u.a.: Springer, S. 68-75.
10. Morgenstern, C., van Zyl Smit, D. (2014): International Human Rights Standards and Community Sanctions. In: Bruinsma, G., Weisburd, D. (Hrsg.): *Encyclopedia of Criminology and Criminal Justice*. Heidelberg u.a.: Springer, S. 2614-2623.

IV. Ausbildungsliteratur

1. Morgenstern, C. (2019): Fortgeschrittenenklausur: Must-Haves – Smartphone und Pfefferspray. *Zeitschrift für das juristische Studium* (www.zjs-online.com) 12, S. 311 – 317.
2. Morgenstern, C. (2016): Examensklausur Strafrecht. „Sport ist Mord? Ein Wasserballspiel und die Folgen.“ *Juristische Ausbildung (JURA)* 38, S. 686-696.
3. Morgenstern, C. (2011): Examensklausur Strafrecht. „Die Zürcher Verfolgungsjagd.“ *Juristische Ausbildung (JURA)* 33, S. 146-154.
4. Morgenstern, C. (2008): Probeexamensklausur Strafrecht – Suizid und Raubüberfall: Die Apothekerin. *Juristische Ausbildung (JURA)* 30, S. 625-630.
5. Morgenstern, C. (2006): Referendarexamensklausur – Strafrecht: Unterschlagung und Notwehr. *Juristische Schulung (JuS)*, S. 251-256.
6. Morgenstern, C. (2002): Examensklausur Strafrecht. „Immer auf die Kleinen: Das teure Benzin und die ungerechte Kampfhundeverordnung.“ *Juristische Ausbildung (JURA)* 24, S. 568-572.

V. Rezensionen, Arbeitsberichte, Übersetzungen und weitere Veröffentlichungen

1. Rogan, M., van der Valk, S., Curristan, S., Morgenstern, C., Aizpurua, E. & O’Keeffe, R., Revision of the European Prison Rules, Submission from PRILA to the Council for Penological Cooperation, July, 2018
<http://www.tara.tcd.ie/bitstream/handle/2262/91198/Submission%20from%20PRILA%20to%20the>

[%20Council%20for%20Penological%20Cooperation%284%29%281%29.pdf?sequence=1&isAllo wed=y\)](#)

2. Morgenstern, C. (2020): Book Review: Fergus McNeill. Pervasive Punishment. Making Sense of Mass Supervision. *The Howard Journal of Crime and Justice* 59, S. 105-106.
3. Morgenstern, C. (2017): 2nd German National Report on Expert Interviews. Working Paper, DETOUR Project (Pre-trial Detention as Ultima Ratio). <http://www.irks.at/detour/publications.html>.
4. Morgenstern, C. (2017): 1st German National Report. Working Paper, DETOUR Project (Pre-trial Detention as Ultima Ratio). <http://www.irks.at/detour/publications.html>.
5. Morgenstern, C. (2013): Book review: Pre-trial detention worldwide. *Crime, Law and Social Change* 60, S. 343-348.
6. Morgenstern, C. (2011): Estándares europeos en materia de penas y medidas comunitarias. In: Larrauri Pijoan, E., Blay, E (Hrsg.): *Penas y medidas comunitarias in Europa*. Barcelona: Bosch, S. 20-44 (aktualisierte spanische Fassung des Beitrags II 51).
7. Morgenstern, C. (2011): Wzmocnienie Gwarancji Procesowych W Przepisach Dotyczących Tymczasowego Aresztowania W Niemczech I W Polsce: Wpływ Europejskiego Trybunału Praw Człowieka. In: Stańdo-Kawecka, B., Krajewski, K. (Hrsg.): *Problemy penologii i praw człowieka na początku XXI stulecia. Księga poświęcona pamięci Profesora Zbigniewa Hołdy*. Warszawa: Wolters Kluwer Polska, S. 223-241. (erweiterte polnische Fassung des Beitrags II 37)
8. Stellungnahme zum Entwurf eines Gesetzes über den Vollzug der Untersuchungshaft im Freistaat Sachsen sowie zur Änderung weitere Gesetze (Drucksache 5/2590). Öff. Anhörung im Verfassungs-Rechts- und Europaausschuss am Donnerstag, den 15.9.2010 im Landtag des Freistaates Sachsen.
9. Dünkel, F., Geng, B., Morgenstern, C. (2010): Rechtstatsächliche Analysen, Entwicklungen und Problemlagen des Strafvollzugs in Deutschland. *APuZ*, Bundeszentrale für politische Bildung.
10. Stellungnahme zum Entwurf eines Gesetzes über den Vollzug der Untersuchungshaft im Land Brandenburg (Drucksache 4/7334). Öff. Anhörung am Donnerstag, den 4.6.2009 im Landtag.
11. Morgenstern, C. (2009): Norbert Kazele. Untersuchungshaft. Ein verfassungsrechtlicher Leitfaden für die Praxis (Rezension). *Neue Kriminalpolitik* 21, S. 159-160.
12. Morgenstern, C. (2009): Die prozessuale Denkweise und der Geist der StPO - Klaus Volk: Grundkurs StPO (Rezension). *GreifRecht* (Greifswalder Halbjahresschrift für Rechtswissenschaft), S. 54-56.
13. Morgenstern, C. (2006): Aus der Parallelwelt der Repression – Christoph Grammer: Der Tatbestand des Verschwindenlassens einer Person (Rezension). *Neue Kriminalpolitik* 18 (4/2006), S. 156-158.
14. Morgenstern, C. (2006): Menschenrechte und internationale Mindeststandards im Frauenstrafvollzug. In: Dünkel, F.; Kestermann, C., Zolondek, J. (Hrsg.): *Reader: Internationale Studie zum Frauenstrafvollzug. Bestandsaufnahme, Bedarfsanalyse und ‚best practice‘*. <https://rsf.uni-greifswald.de/lehrstuehle/ehemalige-lehrstuehle/strafrecht/lehrstuhl-duenkel/>.
15. Morgenstern, C. (2005): Strafverteidigertag: Feindstrafrecht und Willensfreiheit (Tagungsbericht). *Neue Kriminalpolitik* 17 (2/2005), S. 45-47.
16. Dünkel, F. Morgenstern, C. (2004): Saksamaa sanktsioonosüsteemi aktuaalsed probleemid ja reformiküsimused. *Juridica* 12, S. 192-203. (aktualisierte estnische Fassung des Beitrags II 69)
17. Morgenstern, C. (2003): Zwischen Zeitgeist und Strafrecht – Michael Kubink: Strafen und Alternativen im zeitlichen Wandel (Rezension). *Neue Kriminalpolitik* 15 (2/03), S. 75-56.
18. Morgenstern, C. (2001): Mindestgrundsätze der Vereinten Nationen für nicht-freiheitsentziehende Maßnahmen („Tokyo-Grundsätze“). Übersetzung der United Nations Standards Minimum Rules for Non-custodial Measures [The Tokyo Rules]. In: Bundesministerium der Justiz in Zusammenarbeit mit

der Deutschen Vereinigung für Jugendgerichte und Jugendgerichtshilfen e.V. (Hrsg.), zusammengestellt und kommentiert von Höynck, T., Neubacher, F., Schüler-Springorum, H.: Internationale Menschenrechtsstandards und das Jugendkriminalrecht. Godesberg, S. 132-140.

VI. Wissenschaftliche Vorträge

1. 'One always looks for a compromise...' – Rules, rights and ethics in prisons as perceived by Senior Staff in German Prisons (mit Sarah Curristan, Eva Aizpurua & Mary Rogan), 20th Annual Conference of the European Society of Criminology (online-event), 11. September 2020.
2. The silent majority - who is (not) complaining in German prisons? (mit Sophie Van der Valk, Eva Aizpurua & Mary Rogan). Presentation for the Annual Meeting of the Law and Society Association (online-event), 29. Mai 2020.
3. Comparative Prison Research in Europe. Introduction to a Roundtable Discussion. 19th Annual Conference of the European Society of Criminology, Gent, 18.-21.9.2019.
4. Pre-Trial Detention in Europe and How to Avoid It: Findings from the DETOUR Study. Seminar: 20th Anniversary of the Department of Criminology at the National Institute of Criminalistics and Criminology (NICC), Brussels, Belgium, 19. September 2018 (*Plenarvortrag*).
5. Need for Speed: Die neue Beschleunigungsfreude im Strafverfahren am Beispiel der Untersuchungshaft. Vierter Kongress der deutschsprachigen Rechtssoziologie-Vereinigungen 13. – 15. September 2018; Universität Basel.
6. What have we learned about pre-trial detention in Europe? Introduction to and insights from the DETOUR Project. Final Conference of the Project “Pre-trial detention as Ultima Ratio (DETOUR)”, Vienna, 9 November 2017.
7. Einsperren oder nicht? Die Anordnung von Untersuchungshaft. 15. Tagung der Kriminologischen Gesellschaft in Münster, 28.-30.9.2017.
8. Common wisdom? European norms and values for offender supervision. Bridging Research, Policy and Practice – COST Action Offender Supervision in Europe, Final conference, Brussels, 11-12 March 2016. (*Plenarvortrag*)
9. Was sind eigentlich „wirksame, verhältnismäßige und abschreckende“ Strafen? Einige Überlegungen zur europäischen Kriminalpolitik und zur Rolle der Kriminologie. 14. Tagung der Kriminologischen Gesellschaft in Köln, 24.-26.9.2015.
10. Legitimacy, Fairness and Justice in the Breach Process: European Perspectives. 15th Annual Conference of the European Society of Criminology, Porto, Portugal, 2.-5.9.2015.
11. Collateral Punishment – State Interventions in the Pre-trial Phase. 15th Annual Conference of the European Society of Criminology, Porto, Portugal, 2.-5.9.2015.
12. Social Reintegration as the dominant narrative for community punishment in Germany? 14th Annual Conference of the European Society of Criminology, Prag, Tschechische Republik, 10.-14.9.2014.
13. Judicial Control of Prisons in Germany. 14th Annual Conference of the European Society of Criminology, Prag, Tschechische Republik, 10.-14.9.2014 (zusammen mit F. Dünkel).
14. European Norms, Policy and Practice in Offender Supervision. 1st International COST Action “Offender Supervision in Europe” Conference, Liverpool Hope University, 26.-27.4.2013. (*Plenarvortrag*)
15. Mental disorder and dangerousness – exploiting psychiatric diagnosis in the Criminal Justice System. 12th Conference of the European Society of Criminology, Bilbao, 12.-15.9.2012.

16. The European Supervision Order: What is it and can it reduce the remand prison population in Europe? 12th Conference of the European Society of Criminology, Bilbao, Spain, 12.-15.9.2012.
17. Conditional Bail and other Alternatives to Remand Custody: European Standards in Theory and Practice. European Society of Criminology Working Group on Community Sanctions. Utrecht, 27. April 2012.
18. Prison Life and Adjustment to Prison Life: Inmate's Perception of Safety. 11th Conference of the European Society of Criminology, Vilnius, Lithuania, 21.-24.9.2011.
19. Von Straßburg nach Schwerin, von Brüssel nach Berlin: Untersuchungshaft und ihr Vollzug in Deutschland und Europa. Fachtagung der Kriminologischen Zentralstelle (KrimZ): Justizvollzug und Strafrechtsreform im Bundesstaat. Wiesbaden, 13.-14.10.2010. (*Plenarvortrag*)
20. Judicial Rehabilitation and Criminal records in Germany. 10th Conference of the European Society of Criminology, Liège, Belgien, 8.-11.9.2010.
21. Pre-Trial/Remand Detention in Europe: Comparative and Pan-European aspects as elements of a wider European Penology. Seminar: European Penology? Vortrag auf Einladung des International Institute for the Sociology of Law, Oñati, Spanien, 22. Juli 2010.
22. European Standards on the field of Community Sanctions and Measures. 3rd Meeting of the European Society of Criminology Working Group on Community Sanctions, Barcelona, 7. Mai 2010.
23. European Initiatives for Minimum Standards and Harmonization in the Field of Community Sanctions. 9th Conference of the European Society of Criminology, Ljubljana, Slovenia, 9.-12.9.2010.
24. Kontakte/Atmosphäre in der Anstalt, Sicherheit und Umgang mit Konflikten. Langstrafenvollzug und Menschenrechte. Internationale Fachtagung des Alfried Krupp Wissenschaftskollegs Greifswald, gefördert von der Alfried Krupp von Bohlen und Halbach-Stiftung, Essen, der Friedrich-Ebert-Stiftung, Bonn und der Europäischen Kommission (im Rahmen des AGIS-Programms), Brüssel. Greifswald, 26. bis 28. Februar 2009.
25. Pre-Trial Detention in Europe: Introduction and some Preliminary Results for The Czech Republic, Denmark, Germany, Latvia, Lithuania, Poland and Slovakia. Arbeitstagung mit nationalen Experten im Rahmen des Projektes: An analysis of minimum standards in pre-trial detention and the grounds for regular review in the Member States of the EU. Gefördert von der Europäischen Kommission. Greifswald, 27. bis 30. November 2008.
26. The Impact of Pre-Trial Detention on Prison Rates in the European Union. 8th Annual Conference of the European Society of Criminology, Edinburgh, Scotland, 2.9.-5.9.2008.
27. Foreign Offenders and Victims in the German System of Crime Control. Seminar on the Coexistence with Foreigners. Tokyo, Japan, 11.3.2008 und Osaka, Japan, 13.3.2008.
28. Internationale Instrumente und Entwicklungen zur Humanisierung im Strafvollzug. Tagung "Humanisierung des Strafvollzugs - Konzepte und Praxismodelle", Internationale Stiftung zur Förderung von Kultur und Zivilisation, Hameln, 23.11.-24.11.2007.
29. Human Rights Standards for Long Term Imprisonment. European Society of Criminology Annual Meeting, Bologna, Italien, 26.9.-29.9.2007.
30. Cross Border Enforcement of Custodial Sanctions within the EU. European Society of Criminology Annual Meeting, Bologna, Italien, 26.9.-29.9.2007.
31. The Mare Balticum Prison Study: Human rights in prison – empirical findings on living conditions in prisons in the countries of the Baltic Sea region: Contacts with the outside world. European Society of Criminology Annual Meeting, Krakow, Poland, 31.8.-3.9.2005.

32. The European Rules on Community Sanctions and Measures and recent trends in Reforming the German Sanction System. European Society of Criminology Annual Meeting, Toledo (Spain), 4.-7.9.2002.
33. Diversion und ambulante Sanktionen im deutschen Strafrechtssystem: ein Vergleich mit dem italienischen System der Friedensrichter. Studientagung über die strafrechtliche Zuständigkeit des Friedensrichters und die „neuen“ nicht freiheitsentziehenden Strafen – ein milde und leistungsfähige Rechtsprechung. Trento/Trient (Italien), 22.-23.2.2002.
34. The Implementation of International Standards in the field of Non-custodial Sanctions. American Society of Criminology Annual Meeting, Toronto (Canada), 17.-20.11.1999.